



DIARIO POLITICO Y DE INTERESES GENERALES

Editor y Administrador, EMILIO ALPIZAR A.

Apartado N° 799

Oficina de Redacción y Administración:
3ª Avenida Este, contiguo a Alsina

Teléfono N° 97

Este periódico saldrá todos los días, excepto los siguientes a los festivos

Toda la correspondencia debe dirigirse al Editor y Administrador

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN:

Un mes	6 1-00
Número suelto	5 céntimos
Número atrasado	10

Avísele precio convencional

Año II

San José, C. R., sábado 7 de febrero de 1914

No. 106

Corrección de menores

Dentro de los propósitos fecundos que abriga el Jefe del Partido Civil, en relación con los obreros, ninguno que arranque tan sincera simpatía como, ese que tiende a amparar la niñez desvalida y pendiente sobre los abismos del vicio y de la culpa. Proteger a los hijos de los obreros, huérfanos de la autoridad paternal, es laborar dignamente por el futuro. Reemplazar blanda, aunque rectamente, la mano guiadora y propulsora del padre muerto, para impedir los extravíos, es una de las misiones más altas encomendadas a la sociedad organizada.

Las viudas de los obreros con hijos de tierna edad, por falta de atención debido a sus quehaceres agobiantes y, además, por la debilidad de carácter que produce la desgracia y la pobreza, no tienen energía suficiente para reprimir los desbordamientos de sus hijos; y estos, poco a poco, a medida que crecen en años y que sus instintos van tomando cuerpo, pierden todo temor a la represión materna y se lanzan sin freno a las satisfacciones de todos los apetitos, que si habrían podido ser reprimidos por la mano fuerte y el ejemplo sano de un hombre.

De allí la intervención del Estado protector, no ya en forma de sanción para castigar, sino en forma de previsión para corregir y evitar. Las casas de corrección para menores son de una influencia decisiva en la formación de la niñez desamparada. Basta su sólo nombre a veces para mantener al niño en el camino del bien. Abandonados, crecidos a la intemperie, sin trabas para su animalidad briosa, no puede culpar la sociedad severamente, si que se culpé a sí misma, el desborde de esas pequeñas almas sin freno, que no conocen la represión del hogar ni el consejo dado por el padre en expansiones amorosas.

La casa de corrección viene a sustituir,—aunque no desgraciadamente en su esencia inefable de amor,—el hogar incompleto o la falta de hogar para el niño. No ha caído todavía en el torpe camino de la vida; pero dió ya el tropezón inicial que puede llevar hasta el abismo. Solo y sin guía, ese tropezón augura una vida delincuente y perdida. La casa de corrección recoge al niño vacilante, conforta su cuerpo, sostiene su conciencia, forma su corazón, lo prepara para las luchas arduas de la vida; y de lo que fué un deshecho, carne de presidio, germen de hospital, sale un hombre útil para sí mismo, útil para su patria, útil para la humanidad, que debe ser el fin supremo de la vida.

El Estado no tiene obligación de hacer sabios ni puede hacer genios; pero sí está obligado, y lo puede muy bien, a hacer ciudadanos provechosos y, sobre todo, hombres honrados. La escuela y, como derivación, la casa de corrección son las encargadas de las cosechas del porvenir.

Los que luchan

Un artista nacional

Venimos de hacer una visita al pequeño taller de carpintería de don José María Calderón, hábil artista, oriundo de la vecina villa de Guadalupe y recientemente establecido aquí, frente al depósito de materiales del señor J. Carranza.

Un amigo nos había hablado de la rara habilidad del señor Calderón en la confección de muebles de caña bambú, y, picada nuestra curiosidad, fuimos a confirmar las palabras de nuestro amigo y con placer consignamos que no fué exagerado en sus alabanzas para el artista.

Admiramos un juego de muebles de sala, compuesto de un sofá, dos sillones, una mesa-papelería y media docena de sillas, que constituyen un hermoso conjunto, una verdadera obra de

arte que podría lucir en el mejor salón.

Calderón, con paternal cuidado, ha cultivado en Guadalupe las cañas que emplea en sus trabajos. No ha tenido otro maestro que su propio genio creador y necesita estímulo para avanzar con provecho en su difícil arte.

El ignora que vamos a darlo a conocer al público y no se nos ocurrió pedir su consentimiento para ello. Es un artista costarricense sin recursos, humilde como el verdadero mérito y es necesario animarlo en su lucha. Nosotros no podemos hacer otra cosa que darlo a conocer al público y procurar sacarlo de su oscuridad. Queda, pues, presentado, el maestro Calderón, por el humilde

CRONISTA G.

Cura de tuberculosis

El viaje de un especialista

¿Que viene Maggiorani? Que venga en buena hora, desde luego que es un notable médico universalmente conocido, que tiene en Palermo un buen sanatorio de tuberculosos y que durante cuarenta años le tomó el pulso a la real familia de Italia.

Los yankees, ya sabemos que son muy desconfiados, desde que el Doctor Hayck estableció en Norte América el negocio de curar físicos, que después de un largo tratamiento y una serie completa de jeringuizas, resultaron tan enfermos como al principio.

Pero hay que convenir en que el señor Maggiorani, respetable por su edad y por su ciencia, no admite comparación con el médico aquel que le tomó el pelo a los «gringos».

Un amable visitante, acaba de hacer reminiscencias de Marmorek, cuyo descubrimiento de cierto suero para curar la tuberculosis, fué tomado broma en aquel tiempo y desairado y que no obstante, hoy se preconiza.

Las condiciones en que vendría el especialista italiano, no ofrecen peligro: a lo sumo los gastos de viaje y el jamón que consume, pues si no curaba, no se le pagaba y en paz.

Opinamos porque venga y nos abona el parecer del Doctor Rucavado, que manifiesta que ha tenido ocasión de probar el específico del Doctor Maggiorani, afirmando que es sorprendente el resultado. Que se confirmen nuestros deseos y esperanzas.

EL DECRETO DE WILSON

Crítica de los diplomáticos

Washington, 4.—Bryan quien anteriormente se opuso rotundamente al levantamiento del embargo, muéstrase ahora muy satisfecho con la resolución. Wilson es solamente el blanco de los comentarios generales. Los diplomáticos consideran el decreto el último resorte que se toca en el furor de obtener por medio de la fuerza física lo que no se pudo obtener por medio de la fuerza moral. Critican la candidez de las razones expuestas en la nota explicativa, haciendo notar que Wilson no coloca a los Estados Unidos en la misma situación de las otras naciones puesto que los gobiernos europeos no permiten la venta de armas a los constitucionales porque sería una violación de la neutralidad prestar apoyo a los enemigos de un gobierno reconocido. Aunque así han visto a Bryan varios diplomáticos ninguna potencia ha protestado ni intenta protestar o intervenir. Wilson espera que la nueva medida traerá pronto la paz.

La Secretaría de Estado no ha recibido aun aviso de Oshangnessy y, relativo a la recepción que se dió en México al decreto, aunque se sabe que la actitud de Haerta es de indiferencia.

Hay una cantidad enorme de armas

listas para embarcarse en los puertos de los Estados Unidos.

El Gobierno también tiene aviso que existen cargamentos en la frontera aguardando el levantamiento oficial del embargo. Los agentes rebeldes dicen que hicieron grandes pedidos y que no les faltó dinero.

México, 4.—La noticia de Washington causó tremenda sensación. Tanto el público como el elemento oficial ven en el decreto de Wilson el apoyo abierto de los Estados Unidos a la revolución. Después de una noche febril pasada en conferencias con sus Ministros y los diplomáticos, Huerta encerróse en el Palacio mostrándose indiferente. Asegura a Oshangnessy que la medida de Wilson no alterará su actitud hacia los Estados Unidos o hacia los americanos. Preguntado si ocurrirían desórdenes contestó: «tengo tres mil soldados en la capital; no se alterará el orden».

El «País» dice: Wilson se ha arrancado su falsa máscara de puritano declarándose amigo y protector de rebeldes. Su actitud aunque alegada basada en protesta de neutralidad la motivan los intereses comerciales.

Se supo que las fábricas europeas y

japonesas suplirán el material de guerra a México y las fábricas americanas celosas y no satisfechas hicieron moción al Gobierno para que levantara el embargo.

El humanitario de Wilson se ha trocado en mercantilista. Los yankees reducen todo a dólares. Este es el primer paso dado por los americanos hacia nuestra frontera, después la intervención. El fantasma yanqui está creciendo bajo el epígrafe: Wilson se declara descarada e ignominiosamente cómplice de bandidos. El Imparcial se

expresa enérgicamente diciendo que si los americanos lo aprueban, merecen la execración de las naciones civilizadas.

El Paso, 4.—Antes de marchar de Juárez para Chihuahua, Villa envió a su consejero Aguirre al General Scott para rendirle las gracias a Wilson. Aguirre también tiene el encargo de librar un millón de tiros, cinco mil fusiles y muchos cañones decomizados por las autoridades americanas en Brownsville. Villa ha pedido municiones para usar en la campaña del Sur.

La revolución en el Perú

Detalles de los movimientos

Lima, 4.—El movimiento revolucionario ha tenido completo éxito. Esta mañana el coronel Venodida con mil hombres ocupó el palacio, haciendo prisionero a Belleghouit, quien asumió la presidencia, firmando un documento en que manifiesta haber conspirado con la Constitución, mediante el propósito de disolver el Congreso.

En la defensa del cuartel Santa Catalina, el ministro de la Guerra Varela y 25 hombres de tropa fueron muertos.

Pelotones de tropa aseguran dar las plazas y calles. La lucha duró una hora. La ciudad está tranquila, pero se teme que la tropa leal podrá intentar recuperarla.

Panamá, 4.

El gobierno ha contratado con R. W. Heberd, de construir un ferrocarril de vía angosta desde Puerto Pedregal en la provincia de Concepción hasta Chiriquí. Tendrá una longitud de 51 millas. Pasa por una zona muy fértil; calculase el costo en 1.600.000. El general Varela rogó a la tropa del cuartel de Santa Catalina de permanecer leal. Como recibió una negativa sacó su revólver lo que fué motivo para que lo mataron. Se calcula el número de bajas en 50. Todo está tranquilo esta noche. Bellinghuist está encerrado en la penitenciaría. La armada reconoce al nuevo gobierno. El único peligro es Orestes Ferro, partidario de Bellinghuist, y Prefecto de Cuzco. Amenaza movilizar fuerzas en Arequipa para oponerse al nuevo gobierno; habiendo pedido trenes expresos a la empresa

ferrocarrilera meridional para transportar fuerzas. En una entrevista Benavides, dijo: dentro de poco habré cumplido la misión que me encargó el Congreso de destronar al dictador. No soy político, me retiraré tan luego el Congreso adopte las medidas que crea convenientes. El ejército se portó noblemente. Durand dice, no me gusta la ambición personal. El Congreso decidirá más tarde si las elecciones debidamente llevadas a cabo me colocarán al frente de la nación que serviré fielmente. En sesión extraordinaria el Congreso eligió esta noche la siguiente junta gubernativa: Ministro de Guerra y Marina y Presidente del Gabinete, Benavides; Relaciones Exteriores, J. Matías Matus Manzanillo; Gobernación, Arturo Ozares; Justicia, Rafael Gran; Hacienda, José Balta; Fomento, Benjamín Boza. Esta Junta se hará cargo del Gobierno hasta que el Congreso convoque nuevas elecciones. Los oficiales más jóvenes del ejército, capitanes, tenientes, constituyen el alma de la revolución. Su conducta ha causado satisfacción general.

Washington, 4.—La actitud de la Secretaría de Estado acerca del nuevo gobierno del Perú depende de los acontecimientos de los próximos días, caso que el partido militar espere gobernar permanentemente sin el ahogo de la opinión pública, caerá bajo el entredicho que Wilson pronunció al asumir la Presidencia. Si el nuevo elemento convoca el Congreso y elige un Presidente constitucional en debido tiempo, los Estados Unidos lo reconocerá.

En el Cuartel de Artillería Nuevo Comandante

Ayer fué nombrado Comandante del Cuartel de Artillería, como anexo a su puesto de jefe de la Casa Presidencial y Secretario de la comandancia general del ejército, el señor coronel don Carlos Prestinary. La presencia del coronel Prestinary en ese puesto es una garantía para todos, por sus prendas de lealtad y pundonor. Felicitamos al Coronel Prestinary por la nueva prueba de confianza que se le ha otorgado.

Ilustre huésped

El reputado médico cubano don Benigno Tamayo, se encuentra en esta ciudad. Nos dicen que piensa radicarse por algún tiempo en esta capital en

donde goza de fama y en donde se le aprecia debidamente.

Que los aires josefinos devuelvan la salud al amigo, a quien reiteramos nuestras frases de condolencia por la muerte de su inolvidable madre, acaecida en el mes pasado.

Teatro Moderno

—HOY GRANDIOSO ESTRENO HOY—

Los últimos días de Pompeya

Grandiosa acción Cinematográfica en un prólogo y 6 partes

—FUNCIÓN CORRIDA A LAS 7.30 p. m.—

Suscríbese a El Pabellón Rojo

JOSE MARIN G.

Gran Fábrica de Muebles, Puertas y Ventanas

Debido a sus modernas maquinarias y grandes reformas, ofrece los precios más baratos y calidad y rapidez en el trabajo.

ESPECIALIDAD EN PUERTAS Y VENTANAS

Local: 100 varas al Este de las Alcaldías ★ No tiene rótulo eléctrico ★ Teléfono 34

DE HEREDIA

Hace algunos días que en la plaza del Carmen estuvo instalado un carrusel, habiendo quedado unos huecos que, lejos de servir de adorno, son peligrosos para los transeúntes en la noche. Ya hemos tenido oportunidad de ver caer unas cuantas personas.

Lo mismo sucede actualmente en la plaza de Flores. Son muchos los huecos que quedaron del último circo que allí se instaló, y muchos los que quedarán con el que ahora está instalado. Si esas empresas pagan su impuesto, ¿a quién corresponde el reparar esos daños, evitando así quizá, muchas desgracias o por lo menos muchas caídas?

Higiene

Nuevamente insistimos en la creación de la policía de higiene, pues hoy hemos tenido oportunidad de ver en la calle de Minerva unos cuantos desagües que salen de establecimientos de licor, contra lo que previene el reglamento de cañería, que en verdad provocan a... Pues a resignarse con nuestra triste suerte; pero estaremos sobre el yunque dando y más dando hasta que se nos atiendan.

Mercado

Y ya que hablamos de higiene no esperemos dejar quieto nuestro mercado. En las aceras se encuentran siempre cáscaras de frutas y hojas de plátanos que son un constante peligro para los pasajeros. Más de un individuo hemos visto caer, dándose terrible golpe. Mientras tanto los empleados del mercado y la policía de orden y seguridad, ¿qué hacen? Duermen el dulce sueño del que en paz disfruta...

Servicio de aguas

No nos parece acertada la disposición de hacer el aseo de cañería durante las horas del día, pues no todos están de acuerdo para hacer provisión suficiente de agua. A cuántos particulares y comerciantes hemos visto con serias dificultades creadas por semejante disposición! Es claro que si se paga, y adelantado, un impuesto de cañería es por tener un servicio bueno y suficiente. Ojalá la señora Municipalidad tome en cuenta nuestra indicación y ordene hacer dicho aseo durante la noche.

Corresponsal

Correo del Guanacaste

Fiestas en Bagaces y Cañas

Gracias a la buena voluntad de dos amigos de aquellos florecientes cantones del Guanacaste, puedo hacer una reseña de las fiestas cívicas recién pasadas, donde cañeros y bagacenses demostraron que saben divertirse como lo que más, pero ajustados al círculo que marca la cultura y la decencia.

El orden y la alegría fueron la norma de aquellas fiestas, que pasaron dejando gratos recuerdos en los concurrentes.

Las de Bagaces terminaron el sábado último de Enero; fué la principal diversión la corrida de toros.

Los bailes públicos menudearon; los bagacenses son amantes del baile y capaces de amanecer tres días consecutivos danzando.

En la casa de doña Rosa Muñoz v. de Aragón, se dió un baile de familia donde se reunieron las principales familias del pueblo.

También asistieron de Cañas don Hipólito Valderrama y su apreciable familia y la simpática señorita Chanita Somarrriba.

Las de Cañas estuvieron espléndidas. Según testimonio de los concurrentes de otras poblaciones de la provincia, han sido las mejores que se han celebrado.

La lidia de toros espléndida. Toros escogidos en aquellos sitios, y los toreros no menos seleccionados.

La plaza de toros desprovista de espectadores, dentro del redondel.

Los juegos de azar tolerados; los bailes y el licor a discreción.

Las retretas ejecutadas por la filarmónica de Guadalupe, muy concurridas. Se hizo derroche de confetti.

Fué el número mejor de los festejos el suntuoso baile municipal. Allí las simpáticas y cultas cañeras lucieron su hermosura, ataviadas con elegantes y hermosos trajes.

La simpática Odilia, la culta Chanita, Mérida y Berta se disputaban el título de reinas de la fiesta, que a decir verdad, todas lo eran.

La amable familia de don Carlos Saborido honró con su presencia aquella fiesta.

Una orquesta lugareña bajo la dirección de don Abraham Acosta, ejecutó las más selectas piezas de su repertorio.

En fin, aquellas fiestas serán de grato recuerdo y hablan muy alto de la cultura de los guanacastecos, por lo cual me place enviarles mi efusiva felicitación.

PACO NÚÑEZ

30.000

estampillas surtidas de Costa Rica tengo encargo de vender. Entenderse en esta oficina con Carlos Roldán H.

Pájaros cantores

Zenzontles mexicanos, pitos reales, guardas barrancas y turpiales, se venden esquina opuesta a la «Botica Nacional».

Se arriendan

más de 100 manzanas de repasto y una casa propia para comercio; a hora y media de Hacienda Vieja. Hay terrenos para agricultura.

AL CONTADO

Se vende en el mismo lugar un corte de madera (cedros, caoba, pochote, etc.) Entenderse con

EMILIO ALPIZAR

Napoleón Sanabria

ABOGADO Y NOTARIO

ofrece de nuevo sus servicios profesionales al público. Oficina: 150 varas al Sur de Steinworth

EL GRANERO de Rómulo Artavia

Venta de granos al por mayor y menudeo.

Compro y vendo café al por mayor y menor.

Se reciben granos en comisión. Local que ocupa, en los bajos de la casa de la antigua botica de la Violeta.

Víctor Orozco

ABOGADO Y NOTARIO PUBLICO

Oficina: Avenida 2ª, 75 varas al Este del Palacio de Justicia.

Horas de despacho: De 8 a 11 a. m. y de 1 a 5 p. m.

Lo que dice don Ricardo

Sólo el que compra en la «Botica Principal», situada frente al «Diluvio», sabe que esa droguería es la más surtida, la mejor y la más barata de la plaza. En ella existe el famoso Bálamo de Oro que cura la impotencia en cualquiera de sus grados.

AVISO

A todas las personas que desean construir, les hago saber: que me hago cargo de hacer casas de madera, de bahareque, de ladrillo y de cemento armado. Aceras de piedra, concreto y de ladrillo de cemento. Reparaciones de casas. Por planillas semanales o por abonos mensuales, todo a satisfacción de las personas que me honren con sus órdenes. Casa de habitación al sur de la Jardinería Brade.

JOSÉ DOLORES NAVARRO

Doctor Teodoro Picado

MEDICO CIRUJANO

Consultorio: Calle 6ª Norte, frente al costado Este del Mercado, contiguo a «La Reforma».

MOLINO COSTARRICENSE

HARINA

Ponemos en conocimiento del público que hemos nombrado Agentes Exclusivos de nuestra harina, en la forma siguiente:

**SAN JOSE, Segundo Zonta
CARTAGO, Luis Felipe Odio
HEREDIA, Negrini Hermanos**

Suplicamos a nuestros favorecedores se sirvan dirigir sus pedidos a los respectivos Agentes.

LINDO BROTHERS

LUIS ANDERSON

ABOGADO

Despacho: Esquina Calle 4ª Sur y 2ª Avenida O. Altos de la casa de doña María Alvarado, 100 varas al Sur del Banco de Costa Rica.

El nuevo pacto

Lo que se propone es el engordo de ganado, para lo cual necesita grandes repastos de guinea y potreros de gengibre. Para sembrarlos han recurrido a la semilla garantizada que vende Ernesto Valverde, 50 varas al Sur de la Botica Francesa.

ARTURO VOLIO

ABOGADO Y NOTARIO

Despacho: Frente a la casa de habitación del Gobernador don José María Paralta, Cartago.

Doctor Emilio Echeverría

MEDICO Y CIRUJANO

Consultorio: Calle 5ª Norte, frente al Teatro Variedades, oficina del Dr. Gerardo Echeverría.

Doctor José Ma. Castro F.

MEDICO

Consultorio: 2ª Avenida Oeste, frente a la casa de D. Rafael Iglesias.

Sombrería Moderna

de Roberto Marete S. Fabricación de Sombreros Ventas por mayor y menor de sombreros de Salto. — Especialidad en el arreglo de sombreros, sombreros y bombinas Procedimientos rápidos para limpiar sombreros de paja y de paja en pedruzcos; se usan gomas, ácidos y alfileres. Devolviéndose a todo como lo compró, es decir, nuevo completamente. La única Sombrería que hace estos trabajos. El precio lo pone el cliente.

CASAS EN VENTA

Favorables condiciones de pago. Abonos mensuales. Informes en la casa de doña Jesús de Carranza. 75 varas al Norte del Liceo de Costa Rica.

LA BARCELONA

de ANTONIO MONTEALEGRE

Vinatería, Taquilla y Pulpería Importación Directa

Fábrica de los nunca bien ponderados PUROS de tabaco de CACHI, sin competencia en el país. Existencia permanente de puros secos.

SE ATIENDE TODO PEDIDO, POR PEQUEÑO QUE SEA

EMPRESA DE ARENA DE RIO GRANDE

Oficina: Contigua a Wolf Teléfono 218

San José

HAMBURG-AMERICAN LINE ATLAS SERVICE

Los siguientes lujosos vapores de la Compañía salen de Limón semanalmente para New York, y hacen escalas en Colón, Kingston (Jamaica) y Santiago de Cuba.

Además, los vapores «PRINZ JOACHIM» y «PRINZ AUGUST WILHELM» tocan en Pearl Lagoon (Nicaragua). Los

«PRINZ AUGUST WILHELM» «CARL SCHUR» «E. L. BOAS» «PRINZ JOACHIM» Los vapores «CARL SCHUR» y «E. L. BOAS» tocan en Santa Marta (Colombia)

Es la ruta más rápida para la Exportación de Café. Todos los vapores tienen Médicos y Camareros.

Para pasajes y más detalles, en las oficinas del Agente en San José y Limón.

John M. Keith, Agente General

Joaquín Aguilar

ABOGADO Y NOTARIO PUBLICO Oficina: Su casa de habitación, situada 150 varas al Sur del Banco de Costa Rica, Calle 4ª Sur.

Doctor Mariano Rodríguez

MEDICO Y CIRUJANO

APARADO 850 TELÉFONO 147 Horas de consulta { De 10 a 11 a. m. } { 12 a 2 p. m. }

Anuncie en «El Pabellón Rojo»

En la Nueva Casa de Salud, lado Oeste del Parque Nacional!

Imprenta Atlas — San José

Las mejores Cervezas fabricadas en el país

TRAUBE

Hielo y Aguas Gaseosas de calidad inmejorable

NUEVA INDUSTRIA

Avisamos al comercio y al público en general que estamos montando una
FABRICA DE MOLDURAS ESTUCADAS
 que en calidad y belleza no dejarán nada que desear de las extranjeras
EL PRECIO SERA RELATIVAMENTE BAJO
RUEDA HERMANOS

Crónicas extranjeras

El campeonato del boxeo

Inglaterra está de luto. Wells, su campeón, sufrió anoche la derrota más rápida, más inesperada, más emocionante que registran los anales del boxeo internacional. Setenta y tres segundos de tiempo y unos puñetazos bien aplicados fueron suficientes para que la pesada mole del coloso inglés viniera a tierra, arrastrando en su caída jirones del pabellón británico. Los certeros golpes de Carpentier han repercutido en las fibras más íntimas del orgullo nacional, tan intensamente acaso como no hace muchos años lo hicieron las noticias de aquellos memorables encuentros en que un puñado de boers desahacía con formidable empuje las columnas formadas con los mejores soldados de la Gran Bretaña. Detrás de Wells, el campeón vencido, estaba anoche Inglaterra, que ha hecho un culto de la fuerza física, y que, acostumbrada a la idea de ocupar el primer lugar en todo, pero de un modo especial en cuanto con los ejercicios físicos se relaciona, comienza a darse cuenta de que otras naciones, hasta aquí despreciadas en ese terreno, le han ido poco a poco tomando la delantera.

Para formarse una idea de lo que la presente derrota significa para Inglaterra es preciso conocer la importancia social que aquí tiene una de esas *estrellas*, llamémoslas así, del boxeo. Ríanse ustedes de la popularidad de los toreros y de la adoración de que les hacen objeto las multitudes. Aquí un boxeador de primera fila es una gloria de la nación, un representante de la raza que a puñetazo limpio va asentando su soberanía por el mundo entero. Y es que aquí se tiene la creencia de que los pueblos fuertes son los únicos que vencen en la lucha por la existencia, ley a que están sometidas las naciones no menos que los individuos, y que el signo más ostensible de la vitalidad de una raza es la producción de esos ejemplares de gigantes proporciones y acerados músculos en que la fuerza bruta alcanza un grado tan extraordinario de concentración.

Véase una muestra de lo que en Inglaterra representa un boxeador. Hace unos meses vino contratado a Londres el famoso Jack Johnson, campeón de América, un negrozo con cara de bruto y ademanes de oso enjaulado, cuya presencia hubiera hecho apresurar el paso a más de uno que en una calle solitaria tuviera la poca fortuna de encontrarle. Durante dos semanas el magno acontecimiento de su llegada constituyó el tópico del día en revistas y periódicos. Las minucias más triviales de su vida privada salieron a la luz pública, y afortunados *reporters* hicieron las delicias de los lectores de sus diarios contando infinidad de cosas que, excepto a él, maldito lo que podían interesar a nadie. Miles de personas fueron a recibirle al puerto en que había desembarcado, y su entrada en Londres hizo tanto ruido, al menos, como la del presidente de la República francesa, que por aquel entonces tuvo lugar. Johnson trafa consigo unos 80 baúles de equipaje, tres automóviles y hasta una docena de criados, seis de ellos con la única misión de entretener los ocios de su señor recibiendo pacientemente los puñetazos que éste, por vía de ejercicio, tuviera a bien propinarle. Bien podía permitirse tales lujos el negrozo americano, pues su contrato durante el tiempo que permanecerá en Londres le produce mil libras (25,000 pesetas) por semana.

En el caso actual, el entusiasmo despertado había excedido el límite de lo hasta el presente conocido. Se tra-

taba nada menos que del campeonato de Europa. Francia, que es de ayer en la historia del boxeo, iba a disputarle la supremacía a Inglaterra, maestra reconocida en todo género de ejercicios de física cultura. La expectación era enorme; sensacional la prueba. Con muchos días de anticipación habíase vendido, al precio de 15 guineas (394 pesetas), las entradas para presenciar el gran torneo, en que, además de la gloria consiguiente al triunfo, 4.000 hermosas libras esterlinas eran el premio que esperaba el vencedor. Millares de personas estacionadas en las inmediaciones del National Sporting Club aguardaban ansiosas las nuevas del encuentro, y millares de londinenses espían la salida de las ediciones extraordinarias de los periódicos. El fracaso fue enorme; el desengaño, colosal. Los puños de acero de Carpentier desvanecieron en menos de un minuto las esperanzas que tan fundamentadamente hicieran concebir tanto la historia como las condiciones físicas de su adversario, y la selecta concurrencia que acudiera al espectáculo salió echando pesetas contra el pobre Wells, quien sólo tuvo resistencia para recibir unos cuantos golpes, y que a los setenta y tres segundos rodaba por tierra desencorajado, lívido, desfigurado el semblante, perdido el conocimiento, como animal herido de muerte por la pesada maza del carnicero. Quince guineas por setenta y tres segundos de espectáculo!

Razón de sobra tenían para quejarse los chasqueados espectadores. ¿No pudo Carpentier colocar más delicadamente sus puñetazos y dar al menos media hora de duración a la fiesta? ¿No pudo el mismo Wells defenderse durante unos minutos siquiera de aquella lluvia de golpes que le trituraba los huesos de la cara, le hundía las costillas y ensombrecía en su cerebro la luz de la razón hasta apagarla por completo al perder durante un largo rato el uso de los sentidos? Esta es una falta de consideración que ni sus propios amigos le perdonarán con facilidad. «Afortunadamente»—decla hoy por la mañana, a este propósito, uno de los periódicos de mayor circulación en el Reino Unido,—«afortunadamente los *matches* de boxeo no suelen terminar tan pronto».

El espectáculo debió ser magnífico, emocionante y, sobre todo, culto, civilizador. Allí por España no se saben apreciar estas cosas en todo su valor, y es que el gusto de nuestras multitudes está por formar aún. En España nos entusiasman las corridas de toros, y nuestra crueldad atávica goza viendo torturar a los pobres animales. Aquí, en Inglaterra, hay casas de retiro para animales inválidos, hospitales para gatos y perros, sociedades de vegetarianos, que abominan de la carne sólo porque para obtenerla es preciso matar a los animalitos de Dios, y hasta se estudia un procedimiento para sacrificar las reses en los mataderos dándoles antes un narcótico a fin de que no sientan el golpe fatal. Todo esto, cuando se trata de los animales; respecto de las personas, la cuestión ya varía un poco, y si se trata de un boxeo, más aún. Por ver a dos seres racionales deshacerse la cara a puñetazos se paga 15 guineas de entrada, lo que prueba que es un espectáculo a las clases pudientes y cultas reservarlo. Que tenga Juan particular el capricho de echar a reír dos perros o dos carneros... De verle la policía, probablemente iría a dar con sus huesos a la cárcel.

ANGEL ARANGO

A LOS PASEANTES

En el conocido "ROYAL" situado en el punto que el establecimiento "ROYAL" ocupó D^a Petra Alvarez se ofrece a las personas que visiten PUNTARENAS, buena CANTINA, un RESTAURANT que no deja que desear y sobre todo un servicio aseadísimo de cuartos y de camas.

Puntarenas, enero 1914. VALENTINA HERRERA



BASIGO Y ALVARADO

Almacén de Géneros y Abarrotes

Han recibido y venden a precio sin competencia, y exclusivamente por mayor, ARROZ, TABACO VIRGINIA, GANGOCHES, ZARAZAS AMERICANAS, ZÁVIROS, CASIMERS INGLISES, LOMA, CRISTALRÍA y otros artículos.

UNICOS IMPORTADORES

del Papel para Oigarrillos marca "Serrano" y del famoso Betún para Calzado "Ordin"

Cal de Concha

Vende Indalecio Fallas. Puede usted hacer pedidos por correo o telégrafo a Desamparados.

Para informes en San José, con Francisco María Núñez en esta oficina.

Ricardo Kriebel

DENTISTA ALEMAN

Oficina: 75 varas al Sur del Banco de Costa Rica, frente a la casa de habitación de don Federico Tinoco.

Anúnciese a El Pabellón Rojo

Se pica tabaco

Sin desvenarlo, a \$ 0,15 el kilogramo, y desvenado a \$ 0,25 el kilogramo, al lado de la casa de don Julio Castro y frente a la Casa de de Refugio.

JOAQUÍN GIL

LA VILLA DE PARIS

Es la Sastería de Moda en San José

ESPECIALIDAD EN TRAJES DE FRAC Miguel Borrás

LA COLMENA

CONFITERIA, JALEAS Y FRUTAS CRISTALIZADAS NACIONALES —TODO HECHO EN EL PAIS—

Refresquería, Helados de Crema, Tosteles y Confites de todas clases

Aseo esmerado, buen trato y todo a mitad de precio

Haced una visita y quedaréis satisfechos

El día 1º de octubre del corriente se abrirá al público

Avenida Central — Esquina del Hotel Central

PABLO TORRENS

Tobías Zúñiga Montúfar

Adán Acosta Valverde

Abogados y Notarios

han establecido su bufete en las oficinas de las Arcadas, frente al Teatro Nacional y al Registro Público

IMPRESA LA MEJOR DEL PAIS

FOTOGRAFIA LA MAS ARTISTICA

LIBRERIA ALSINA

Avenida de la Estación, Calle 4ª Norte

NOVEDAD Y ECONOMIA

PAPELERIA DE GRAN LUJO

ENCUADERNACION DE PRIMERA CLASE

Importante

Hasta nuevo aviso, los precios de AZUCAR serán los siguientes:

1ª clase... \$ 18-00 2ª clase... \$ 16-50
 3ª clase... \$ 13-00

Descuentos:

6% y 5% sobre órdenes de 100 quintales para arriba
 6% " " de 10 a 99 quintales

Las órdenes menores de 10 qq. no tienen descuento.

LINDO BROTHERS

San José, Enero de 1913

ALMANAQUE 1914

... PARA ...

POR

PEDRO N. GUTIERREZ

Está de venta en la

LIBRERIA ALSINA

San José, C. R.

Apartado 249

¿Busca usted elegancia?

pues ocurra al TALLER DE FERNANDO DONINELLI y pida muestras de diversidad de ladrillos mosaicos que a precios reducidos vende y no admiten competencia, pues el trabajo lo ejecuta personalmente su dueño, garantizando la calidad de los materiales empleados.

PARA BODEGA

En uno de los puntos más céntricos de esta capital se alquila un lugar para bodega que reúne muchísimas comodidades. Informarán en esta oficina.

Tomás Fernández y Hno. Almacén de granos
 Apartado No. 146
 Teléfono No. 198
PRECIOS BARATOS
 y toda clase de provisiones de primera necesidad
 Eñiñoles • Matz • Café • Sal • Arroz • Azúcar • Manteca
 Tenemos siempre en existencia los artículos siguientes:

Magnífica oportunidad para invertir dinero con positivo provecho

Una casa muy bien construida contra temblores, elegante y cómoda. Cuatro casitas pequeñas. Un local esquinero para comercio, con salón para billar y bodegas, que ocupa actualmente con pulpería don Manuel Segura, punto de mucho movimiento. Situación: 100 varas al Norte de la Plaza del Ganado, Avenida 12 Este y Calle 9ª Sur. Todo forma una sola finca y se vende en condiciones favorables. Entenderse con Ignacio Merino P. o con Max. Bustamante. 18 de octubre de 1913.

Arreglo de aceras en la capital

Gran Fábrica de Mosaicos Hidráulicos

de José María Castillo

Para embellecer la capital con toda comodidad, se compromete a construir ACERAS poniendo los mejores PEDRINES que se fabrican en el país, recibiendo ABONOS, ya sea por mensualidades o semanales, entregando el trabajo a entera satisfacción del cliente.—Venta de Cemento de la mejor calidad al por mayor y al menudeo.

Para precio y condiciones entenderse con el ingeniero LESMES S. JIMENEZ

Suscríbase a El Pabellón Rojo

Crónicas selectas

La sulamita

Son muchos los niños que mueren; son muchas las cajas blancas que pasan cubiertas de flores; flores mustias, amarillentas, congeladas por el soplo del viento...

Muy temprano, cuando el sol apenas ha rasgado las nieblas en la orilla del río, suben camino arriba los silenciosos y pesados cortejos. Allí va una esperanza frustrada, tal vez una gloria marchita.

Mañanas pálidas, traslucientes, en que todo lo que rodea es cristalino, en que parece despertar la tierra bajo una gigantesca cúpula de esmeril.

Allá arriba han llevado a una adolescente; han colocado el ataúd descubierto sobre una tarima taladrada por la carcoma y ha mostrado en su seno el rostro dormido, las manos cereáceas cruzadas, la cándida veste plegada como por un escultor sublime, sobre el inerte cuerpo virginal.

Ella, sin duda, esperaba otras transparentes auroras, en que la vida palpitaría sensual en los surcos y el amor se estremecería en las frondas al compás de suaves y tímidos aleteos.

Sofiaría con amanezcos nupciales, como los del nantar de los cánticos, en que una voz amante y persuasiva ha-

bía de decirle: «Corre aprisa, amor mío, salta como tierno cervato; ven conmigo al bosque de las aromas!»

Y abriría para contestar su boca encendida como flor de granado, y mostraría sus dientes parejos y blancos como hato de tranquilados recientes.

Y una mano pondría en su cuello la gargantilla de oro taracada de filigranas argentadas, y se esgruirla, bella y gentil, veritico vivo de profeta, fuente de los huertos, pozo de aguas vivas, los cabellos blondos y luengos como dorados renuevos de palmas.

Ahora dormía, dormía siempre, como joya perdida en el peñascal. Tal vez por iniquidad que llevó la miseria a su nido, como lleva a la selva su codicia el halcón.

Y ha vuelto al cortijo, camino adelante, bajo el dosel esmerilado, azotado por el frigidísimo viento, con el magno silencio de los abatimientos irremediables.

Y bajo el fanal de los cielos ha vibrado un son de campana, lento, ri-tual, como si acompañara un psalmo, el eterno psalmo del amor y la muerte.

ANTONIO ZORAYA

Crónicas del día

En la Penitenciaría

En cuanto a sus condiciones de seguridad e higiene no deja nada que desear ese establecimiento penal. El orden y la disciplina son completos y los reclusos son tratados humanamente, con la suavidad que permite el régimen penitenciario. De este modo no se aumentan las penas de los pobres presos.

Por ser una realidad lo que anotamos, vayan nuestras felicitaciones para el Director y sus subalternos. Pero opinamos que hace falta algo esencial en nuestra Penitenciaría; no bastan esas condiciones de seguridad y buen trato para los reclusos; hay que pensar en la regeneración de ellos hasta donde sea posible. La santa ley del trabajo no se cumple como es debido en ese establecimiento y el noventa por ciento de los detenidos viven en el más completo ocio, «matando las horas muertas» con un tablero de damas por delante o contando chisarrillos en los diseminados corros. Esa vagancia forzada es el peor disolvente del carácter y si se toma en cuenta que no todos los reclusos son vagos empedernidos, se comprenderá la magnitud del desastre moral a que pueden llegar esos infelices.

Mucho se ha dicho sobre los peligros del contagio moral y en el sentido de evitarlo trabaja con bastante éxito el director del penal por medio de la conveniente separación de los presos. Sabemos que en el establecimiento existe un taller bastante completo, en el que trabajan casi exclusivamente hombres libres.

Si se organizaran talleres en forma, si se aprovecharan convenientemente esas energías inactivas, de ello se derivarían grandes ventajas y muchos artesanos, detenidos allí, serían provechosos a sus familias con el fruto de su trabajo.

No quiere esto decir que las obras que allí se produjeran fueran a entrar en el mercado con miras de competencia, lo que resultaría perjudicial. La cuestión, en suma, es esta: el hombre libre está obligado a trabajar para vivir y al recluso lo mantiene el Estado y vive sumido en el ocio más perjudicial.

Hágase algo por evitar el mal que

apuntamos: el cuidado, limpieza y reparación de calles, lo mismo que algunos otros trabajos, se podrían encomendar a algunos presos convenientemente vigilados.

En el mismo establecimiento se podrían fabricar zapatos, hacer obras de herrería, carpintería, etc., que tendrían buena salida en el mercado y ayudarían en parte a sufragar los gastos que demanda la Penitenciaría.

Una buena biblioteca sería una fuente de sanas enseñanzas para todos los que cayeron y sean capaces de levantarse y la organización de conferencias, que no se negarían a dar muchos costarricenses y no pocos extranjeros, serían haces de luz que irían disipando las tinieblas en la conciencia del que delinquirió y se encuentra purgando su falta bajo el peso de la ley.

Muchos, saldrán fortalecidos de la dura prueba; otros, podrían orientarse mejor; algunos, adquirirían los hábitos de trabajo y no pocos, al abandonar la cárcel, comprenderían que la sociedad no se venga, que lo que hace es resguardarse únicamente y al volver a ella no serían ya elementos peligrosos.

La ignorancia, el vicio y la ociosidad son quienes con más elementos contribuyen a poblar las cárceles; si allí no se combaten esos males el recluso saldrá del establecimiento en peores condiciones que cuando ingresó, con la agravante del encono, del odio mal disimulado, contra esa sociedad que en su concepto ha ejercido injustas represalias.

No negamos el tipo del criminal nato, pero creemos que la gran mayoría de esos pobres reclusos son enfermos del alma, a quienes no se ha prodigado ningún alivio, o mentes oscurecidas sobre las que no se ha lanzado un foco de luz.

De todos modos, enfermos, ignorantes o lo que sean hagamos algo de provecho por ellos; no nos limitemos a tenerlos bien guardados en medio de la más completa ociosidad; procuremos su bien y su regeneración que es alta empresa devolver a la sociedad un miembro antes atrofiado, relativamente sano y robusto.

AQUILINO

Sueltos de Crónica

Saludo

Por un olvido no saludamos en el número de ayer a don Fernando Vizcarondo, director propietario de la Gufa Comercial, publicación que se edita en San José desde 1901.

Cumplimos hoy con tan grato deber desando al señor Vizcarondo una grata permanencia entre nosotros, y que pueda recopilar aquí muchos e interesantes datos para un importante Gufa.

Paseo al Paraíso

Las herfanitas tuvieron ayer su día de recreo, que bien merecen las pobrecitas. Acompañadas de sus directores se dirigieron a Paraíso con el objeto de pasar un alegre día campestre en la finca de don Juan Smith.

La empresa del ferrocarril cedió gallantemente un carro, que fué agregado al tren ordinario de Limón. Digna de

aplauso es esa empresa que ha tenido este rasgo de generosidad, y un cordial apretón de manos merece el señor Smith que puso su finca a disposición de las herfanitas, para que pasaran un alegre día.

Renuncia

Don Otto Prestinary renunció la Jefatura Política de Desamparados y en su lugar fué nombrado don José María Agüero, ex-sargento de policía del que conservamos no muy gratos recuerdos.

Concurso de becas

Las nuevas becas que concederá el Colegio Superior de Señoritas y Escuela Normal, serán distribuidas así: 1 por San José; 1 por Cartago; 1 por Alajuela; 1 por Puntarenas; 1 por Guanacaste y 4 por Heredia. Se han publicado bases y condiciones para ese concurso.

En San Joaquín

El domingo entrante se celebrará en aquella localidad un gran turno general, con objeto de allegar recursos para reconstruir una de las torres de la iglesia parroquial.

Desearíamos completo éxito.

Personales

Hemos tenido el gusto de saludar a los amigos don Tobías Solano, procedente de Cartago; don Manuel González, que ha venido en vía de negocios de Desamparados y don Teodoro Rodríguez, que vino de España a pasar una larga temporada en esta segunda patria.

Agente financiero

Veremos en qué para el asunto: a unos les parece bien y a otros como que no les conviene que el señor González Zeledón sea el agente financiero, ad honorem, del Municipio. Somos imparciales en el asunto y esperamos oír

el pro y el contra para afianzar o rectificar nuestro juicio. Estos asuntos de vital importancia para la comunidad deben ser ampliamente discutidos desde luego que nos interesan a todos.

Maltrato a un menor

Un señor Castro maltrató de obra a un niño y el asunto pasó a conocimiento de la policía. Hay algunos ciudadanos que se han figurado que son padres putativos del primer chiquillo que pasa por la vía pública.

Mordido

No se crea que lo fué por la suegra, lo fué por un furioso can el señor Saborro Porras, que elevó la queja respectiva. Desearíamos que se alivie.

Al pulguero

Fué conducido el boyero E. Vargas Rojas que iba por las calles céntricas, muy orondo montado en su carreta. Le enseñarán a guiar sus bueyes mediante una módica multa.

Notas de Instrucción Pública

PLAZAS VACANTES EN EL CIRCUITO I ESCOLAR DE LA PROVINCIA DE CARTAGO

Maestros ordinarios

Para la escuela superior de varones, maestro o maestra 1 para IV grado.

Para la escuela mixta de San Isidro, maestra 1 con horario alterno.

Para la escuela mixta de Tobosí, maestra 1 con horario alterno.

Para la escuela mixta de Quebradilla, maestra 1 con horario alterno.

Para la escuela mixta de Tablón, maestro o maestra 1 con horario alterno.

Para la escuela mixta de Hervidero, maestra 1 con horario alterno.

Para la escuela de varones de Paraiso, maestro o maestra 1 con horario alterno.

Para la escuela de niñas de Paraiso, maestra 1 con horario alterno.

Para la escuela mixta de Orosí, maestra 1 con horario alterno.

Para la escuela mixta de Palomo, maestra 1 con horario alterno.

Para la escuela mixta de Alto de Araya, maestro o maestra 1 con horario alterno.

Para la escuela mixta de Cachí, maestra 1 con horario alterno.

Para la escuela de varones de La Unión, maestro o maestra 1 para V grado.

Para la escuela mixta de San Diego, maestra 1 con horario alterno.

Para la escuela mixta de San Juan, maestra 1 con horario alterno.

Para la escuela mixta de Concepción, maestra 1 con horario alterno.

Para la escuela mixta de Dulce Nombre, maestra 1 para 1er. grado.

Maestras especiales

Para la escuela superior de varones, maestro de trabajos manuales 1.

Para la escuela superior de varones, maestro de dibujo 1.

Para la escuela superior de niñas, maestra de trabajos manuales 1.

Para la escuela de Párvulos, maestra de trabajos manuales 1.

Para las escuelas de Tobosí y Tablón, maestra de costura 1.

Para las escuelas de Orosí y Palomo, maestra de costura 1.

Para las escuelas de Cachí y Uraaca, maestra de costura 1.

Se reciben solicitudes hasta el 14 del corriente mes.

Inspección de Escuelas circuito I de la provincia de Cartago, 19 de febrero de 1914.

PLAZAS VACANTES EEL CIRCUITO UNICO DE LIMÓN

* Directora para la escuela de niñas de la ciudad de Limón.

Auxiliar de canto, maestro o maestra para la escuela de niñas de la ciudad de Limón.

Auxiliar de cocina, maestra para la escuela de niñas de la ciudad de Limón.

Auxiliar, maestra ordinario para la escuela mixta de Cienegueta.

Maestra para la escuela mixta de Westfallia.

Maestra para la escuela mixta de Cahuita.

* Director (encargado de varones) para el Internado de Talamanca.

* Auxiliar (encargada de niñas) para el Internado de Talamanca.

* Maestro para la escuela mixta de Germania.

* Maestra para la escuela mixta de Guápiles.

Maestra para la escuela mixta de Pocosca.

Maestra de costura para las escuelas de los distritos de Guápiles, Jiménez, Guácimo y Pocosca, con residencia en Jiménez.

Maestra de costura para las escuelas de los distritos de Germania, Siquirres, Matina y Estrada, con residencia en Siquirres.

PLAZAS VACANTES DEL CIRCUITO I DE HEREDIA

Escuela de Paracito 1 maestra

— Lagartillal 1 maestra.

— Sarapiquí maestro ambulante.

Las solicitudes se recibirán en la Inspección de Escuelas de la ciudad de Heredia.—Heredia, 29 de enero de 1914.

—El Inspector,—Mannel Bianco.

PLAZAS VACANTES EN EL CIRCUITO II DE HEREDIA

Cantón de Barba

San Roque maestra 1

Porrosatí maestra 1

Cantón de Santa Bárbara

Santa Bárbara maestro 1

San Juan maestra 1

El Setillas maestra 1

Cantón de Belén

La Ribera maestra 1

Movimiento diario

Nacimientos

Rafael Angel y América Sandi, naturales.

Miguel Angel, legítimo de Miguel Chacón y R. mona Dic.

José Camacho, natural.

María, legítima de Benigno Delgado y Josefina Castro.

María Cristina, legítima de Eufas Jiménez y Manuela Solano.

Rafael Angel Bolaños, natural.

Carmen, legítima de Carmen Morales y Catalina Solano.

Defunciones

Innominado Lamas, distrito 39

Juan Rafael Campos, de 15 años, distrito 49

Romilio Castillo, de 2 años, distrito 49

Pasaportes

Leopoldo Cortés, para Panamá.

Cayetano Cierzo, para España.

Bartolomé Escarre, para New York.

Ana María E. Rothgen, para New York.

Higinio Vargas M., para Guatemala.

César Sánchez, »

Movimiento de población

Las inscripciones de nacimientos hechas en la Gobernación de esta provincia en el mes de enero último, alcanzó a 149, así:

Varones 58 | Legítimos 105

Mujeres . 91 | Naturales 46

Noticias de Honduras

(POR TELEGRAFO)

A EL PABELLÓN ROJO

Tegucigalpa, 5.—Saldrán dentro de poco para Francia las señoras doña Adela de Calleja y doña Adriana de Andino Aguilar.

—La compañía Unda vendrá a Honduras.

—Presidente de la Corte 1ª de Apelaciones es el licenciado Jesús R. Durón.

—Se unieron en matrimonio Manuel Cardoza y Gonzalo Gómez, guatemaltecos.—El Cronista.

Amapala, 5.—Finalizase las cuentas municipales del año pasado.

—Nombróse tribunal examinador de escuelas públicas, formándolo los señores Tomás Cabrera, Claudio Moreno y Juan Mariadaga.

—Comprondránse puente y calle de la Marina.

—El producto de la Aduana en enero, halagador.—Ecos Patrios

DEL MOJON

El próximo domingo, aniversario del natalicio del prócer costarricense don Juan R. Mora, celebrará el centro «5 de Noviembre» una fiesta dedicada a honrar la memoria de aquel ilustre patriota.

A las 7 p. m. dará principio la fiesta, con el Himno Nacional, discursos de la epopeya del 56 y recitaciones. Terminará la velada con un animado baile. Prometemos crónica detallada de esa patriótica fiesta.

En Sabanita se proyecta construir una escuela más. El 15 del pasado debieron abrirse las propuestas, de acuerdo con la licitación para dar comienzo a la obra.

No sabemos cuál será el contratista agraciado, pero se nos asegura que hubo varias proposiciones. El costo de la referida obra se calcula en nueve mil colones.

Esperamos no se quede en proyecto obra de tanta importancia para el simpático pueblo de Sabanita.

Ya que de escuelas tratamos, queremos llamar la atención del señor Presidente de la Junta Escolar de San Pedro, para que mande limpiar el hermoso jardín que rodea la escuela, en donde mustias y acongojadas crecen algunas flores que a duras penas se distinguen entre la tupida alfombra de Santa Lucía, escobillas, bledos etc., etc.

La cosecha de café está al finalizar; se cree que el precio por fanega no bajará de \$ 25 00.

Reina la más completa tranquilidad en el pueblo. Nadie se ocupa de política porque el pueblo confía en el patriotismo de los señores diputados y está seguro de que el candidato que cuente con más de 22 votos en el Congreso, ese será el futuro Presidente y no hay más que hablar.

Los trabajos de ciería avanzan, aunque lentamente. Esperamos que la Junta de Ciería proceda con más actividad, si es que ella es la encargada de los trabajos.

Corresponsal

Al público

Teniendo conocimiento la Empresa de que algunos vendedores piden diez céntimos por ejemplar de EL PABELLÓN ROJO, manifiesta que nadie está autorizado para venderlo en esa forma, pues el precio es de cinco céntimos.

EMILIO ALPÍZAR A. Administrador

Operación

Ayer fué operado con buen resultado el jovencito Beto Carboni, quien padecía desde hace algunos meses de una enfermedad en las fosas nasales. Gracias a la ciencia y al celo de su familia hoy se encuentra completamente bien por lo cual nos es muy grato felicitarlo.

Teatro Variedades

Sábado 7 de febrero

MAGNIFICAS FUNCIONES

HERMOSAS Y APLAUDIDAS PELÍCULAS

El espléndido y conmovedor drama social en dos partes

EL SACRIFICIO DE MAGDALENA

La preciosa y ovacionada película en dos partes

JOSEFINA VENDIDA POR SUS HERMANAS

Selectas vistas cómicas y del natural.

— PARA EL DOMINGO 8 —

El gran drama en dos partes

EL HIJO DE LA LOCA

Próximo y sensacional debut

LOS FLORENCE MECHERINI

Grandioso acontecimiento artístico

ATRACCIÓN COLOSAL

COMPANIA DE SEGUROS CONTRA INCENDIO "Nord-Deutsche" de Hamburgo (Norte-Alemana) Capital M. 15,000,000 Fondo total de garantía M. 28,650,000 FUNDADA EN EL AÑO 1857 Representada por Alfonso Altschul, San José de Costa Rica

Compre una buena máquina Adquiera una máquina de escribir UNDERWOOD y quedará satisfecho. Vea una muestra en la acreditada joyería de Ortiz, frente al Banco Anglo. Pida catálogo. Apartado de c. rreo 406 B. FERNANDEZ SOTO, AGENTE. San José, enero de 1914.

¡Zapateros! Especialidad en pieles como TITAN, GLACE, etc., etc.

No hagan ninguna compra sin antes visitarnos, en la seguridad de que se beneficiarán en un veinticinco por ciento.

ACUDID A LA Ciudad de Londres A. ASCH, & Bros., al lado de "La Proveedora"

AL COMERCIO Y AL PUBLICO APARTADO 799 TELEFONO 97 Teniendo disponibles algunas horas me es muy grato ponerme a las órdenes de todas aquellas personas que a bien tengan ocuparme en los ramos siguientes: Compra y venta de propiedades * Compra y venta de muebles * Cobro de alquileres Colocación de dinero * Cobro de cuentas Rotulación y circulación de tarjetas. + + + + Daré, mediante módica comisión, los detalles que necesiten los vecinos de provincias. EMILIO ALPÍZAR A.